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En 2019 la grande famille des chevaliers bretvins et dames de la duchesse Anne a connu, comme toutes les 
familles, des moments de joie mais aussi des moments de peine et de tristesse, avec le départ pour rejoindre 
Saint-Vincent, de chevaliers et de notre connétable emeritus Gilbert.
Nous penserons à eux, lors de la Fête de notre Saint-Patron, à Thouaré-sur-Loire le 19 janvier 2020.
Mais la vie continue… et nous avons eu des moments de joie avec le vingtième anniversaire du bailliage de 
Savonne et la mise en place du bailliage de Pologne à Varsovie, sans oublier nos manifestations statutaires et 
nos chapitres exceptionnels qui furent tous de grands moments de notre Ordre.
L’année 2020 s’annonce elle aussi riche en évènements avec les cinquantièmes anniversaires des bailliages de Londres et du Royaume 
de Belgique et notre départ de la tour des Archives du Château de Goulaine.

Meilleurs vœux à toutes et tous pour 2020 !!!                                                    Claude NICOL                                                                                                                                                

C’est un honneur bien agréable qui m’échoit aujourd’hui de clore cette belle année 2019. Elle fut riche en évènements, 
les membres de la commission vous en narrent leurs lapidaires mais très explicites lumières, elles rythment la vie de 
l’Ordre. 
Mais ce numéro 44 de la FdV se veut d’un même enthousiasme que notre beau département dont nous exaltons 
tous les superbes productions ; l’année 2020 verra une Saint Vincent novatrice sur les terres de Thouaré-sur-Loire 
et bien évidemment…. Un double cinquantième anniversaire de création auprès de nos sympathiques bailliages 
du Royaume de Belgique et de Grande-Bretagne. Nul doute que l’un et l’autre mettront le même dynamisme à 
magnifier leur demi-siècle d’existence qu’ils illustrent de leur vitalité et de leur inventivité dans la gouvernance et 
dans l’administration de leur bailliage respectif. Nous aurons à cœur d’aller les soutenir et de les remercier de leur 
énergie et de leur entrain qui rejaillissent sur l’ensemble des membres de l’Ordre, dames de la duchesse Anne et 
chevaliers bretvins.
La commission communication vous souhaite de très joyeuses fêtes de Noël, ainsi qu’une excellente année 2020.
                                                                                                                         Pour toute l’équipe, Gérard GOURAUD

Le mot de la com...

                                                                                                                                                               Calendrier 
                                   
 Vous 

retrouverez 
l’ensemble  du contenu 

de cette publication 
en visitant notre site  
www.bretvins.com 

- 18 et 19 janvier 2020:        Saint Vincent à Thouaré sur Loire

 - 8 février 2020:                   Assemblée Générale à Haute-Goulaine

 - 21 et 22 mars 2020:          Expo-Vall’ à Vallet

 - 18 et 19 avril 2020:           Chapitre annuel de la chancellerie d’Alcester

 - 29 mai au 1er juin 2020 : 50ème anniversaire du bailliage du Royaume de Belgique

   - 17 au 19 juillet 2020:        50ème anniversaire du bailliage de Grande-Bretagne à Oxford

   - 10 octobre 2020:               Chapitre annuel du bailliage de la Sarre à Sarrebrûck 

La boutique : une officine au service de tous les bretvins
Comptoir palpable et expressif de la dynamique insufflé par l’Ordre des chevaliers bretvins, la boutique s’efforce de présenter à 
ses augustes membres, de nouveaux produits arborant notre emblème, en négociant leur tarif au plus juste.

Cette année, nous avons conçu et fait broder trois innovations qui mettent en valeur les préceptes qui nous sont chers. Il s’agit en 
premier lieu d’une casquette noire à large visière et au liseré rouge, dont nous aurions aimé pouvoir disposer lors de la fête de la 
fleur à Vieillevigne, tant cette dernière eut lieu sous un ciel inondé de soleil.

Ce temps azur béni pour les grillades nous incita à créer un original tablier protecteur que nous aurons 
la fierté de porter afin de remplir cet office majestueux ; ceci tout en préservant notre belle chemise 
immaculée, cette sublime liquette arborant fièrement sur le cœur du digne célébrant à la découpe, le 
noble et prestigieux blason bretvin.

A ces trois créations, il convient de rappeler tous les trésors possédés par votre boutiquier ; ces derniers 
étant naturellement susceptibles de matérialiser des cadeaux appréciables à l’occasion des futures agapes.

Je dispose encore – dans des quantités plus ou moins limitées – d’un joli cadre représentant la tour des 
archives, siège de notre Ordre ; de notre cravate officielle ; d’assiettes ornées du blason bretvin ; de 
taste-vin ; de broches pour les dames de la duchesse Anne ; de sommeliers au tire-bouchon terriblement 
efficace et bien entendu de notre beau et large parapluie, qui même si l’on n’en souhaite pas l’usage, 
remplit consciencieusement l’usage pour lequel il est destiné. Les pin’s sont pour l’heure épuisés, mais 
ils ne tarderont pas à réintégrer nos stocks.

N’hésitez pas à me contacter, je me ferai une joie de vous conseiller.
                                                                                                                                                                         Gérard GOURAUD

gouraudg@orange.fr

N’hésitez pas à transmettre des articles et photos au Héraut. Il vous en remercie à l’avance.Vous pouvez aussi contacter pour tout renseignement:
                                   - Le Héraut: Jean-Marie Girard, 20 Malinger 44330 Mouzillon 06 82 23 11 61 bretcom@orange.fr
                                   - Le Chancelier: Paul Dalon11 allée des Platanes La Marche 85610 Cugand 06 74 23 17 36 paul.dalon44@orange.fr
                                   - Le Maître de la  Monnaie: Patrick Cochet 2 rue de Beautour 44140 Aigrefeuille sur Maine 06 70 93 80 68 cochetpatrick@wanadoo.fr

    Bonne année 2020
La Com’ vous souhaite une... 
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Gilbert, tu étais un personnage important du vignoble nantais qui vient sans aucun doute de rejoindre le paradis des 
bretvins, accueilli par Saint Vincent. A la Chapelle-Heulin et plus précisément à la Basse-Ville, tu t’es enraciné…
Ne disais-tu pas que tu avais les doigts de pieds en forme de racines ? Tu savais si bien recevoir, faire découvrir 
les Muscadets de différents terroirs locaux, leurs différences, leurs qualités respectives. Quel bonheur de les 
déguster en ta compagnie tout en refaisant le monde. Si les murs vénérables du domaine pouvaient parler, ils 
en dévoileraient de belles anecdotes…Mais, chut, gardons le secret…Mais qui dit enracinement ne dit pas 
rester les deux pieds dans le même sabot…Tu n’as eu de cesse de chanter les mérites de ton vignoble, certes 
dans notre beau Pays Nantais, dans notre hexagone et aussi bien au-delà… Et puis de là-haut, tu sauras bien 
veiller sur nous. Peut- être qu’un jour, l’un d’entre nous entendra ces mots que tu n’hésitais pas à nous adresser : 
« Pauv’ c** ». Allez, Gilbert, notre cher ami, nous trinquons avec toi et nous te disons : « Bois le vin, sois bon comme 
lui… »

Jean-Marie GIRARD
Les « Gens du Nord » découvrent le MUSCADET.

Samedi 30 novembre 2019, a l’invitation de «LA CONFRAIRIE INTERNATIONALE DE SAINT VINCENT», une délégation 
composée du chancelier Paul Dalon, des connétables Yves Cailler et Alain Genestal, des chevaliers bretvins et vignerons 
Christophe et Maxime Chéneau, a permis aux « Gens du Nord » de découvrir le MUSCADET.

Cette CONFRAIRIE fête tous les ans le saint patron des vignerons, elle n’est rattachée à aucun vignoble. Aussi, pour pallier à 
ce manque, chaque année, elle invite une confrérie vineuse à faire découvrir un vignoble et les vins mis en avant par ceux-ci.

Sous les ordres de notre chancelier et de son « pseudo GPS », le convoi 
a su rejoindre la Chapelle d’Armentières. Bon et long voyage certes, 
mais ce périple relevait presque d’un jeu de piste, (visites du stade 
de France et de parking de super marché, etc ….). En conclusion, le 
véhicule le plus lent est arrivé le premier. Heureusement, c’est lui qui 
transportait le nectar cher à notre Ordre.
Les « Gens du Nord » ont fait étalage de leur qualité d’accueil (hôtel 
et repas pris en charge par La Confrairie internationale St Vincent).

Pour débuter cette soirée le chapitre exceptionnel de notre Ordre à permis d’introniser cinq postulants nordistes. Ensuite, pour 
son 78 ème grand chapitre, la Confrairie a intronisé quatorze postulants dont quatre chevaliers bretvins.
Après ce moment officiel, une centaine de convives ont partagé le vin d’honneur, le diner de gala. Ils ont ainsi pu découvrir et 
apprécier les vins du vignoble nantais offert par le vignoble Chéneau.
Les vins commentés et dégustés, à savoir, une méthode traditionnelle Perle de Bretagne, un Pineau Gris 2019, un Muscadet 
Sèvre et Maine sur lie 2018, un Mouzillon–Tillières 2012 et un Merlot rouge 2017, ont accompagné chaque mets.
Les vins ayant été très appréciés, ce fut l’occasion pour Maxime et Christophe Chéneau d’alléger le chargement de leur 
véhicule pour leur retour.
Après une nuit réparatrice, nous avons repris la route avec le sentiment d’une mission accomplie : avoir fait découvrir et mis en 
avant les produits du terroir du Vignoble Nantais.
Merci au vignoble Chéneau.
« Bois le vin, sois bon comme lui ».                                                                                 LES CONNÉTABLES

 Bailliage de Londres
Comme chaque année, à la même époque, tous les chevaliers bretvins  et les dames de la duchesse Anne du bailliage 
de Grande Bretagne ont rendez-vous à l’Oriental Club, en plein centre de Londres, dont les rues commencent à se 
parer des couleurs et des lumières de Noël. C’était le jeudi 7 
novembre. 
Ce fut un plaisir pour notre bailli John Cunynghame 
d’accueillir, en plus des membres de son bailliage, les baillis 
et leurs épouses des bailliages du pays de Galles, d’Alcester, 
et aussi de Guernesey,  tous venus en voisins. 
Le grand maître, accompagné de son épouse et de 
l’ambassadeur avaient aussi fait le déplacement.  
Le chapitre fut rondement mené  et un candidat (jeune !) fut 
adoubé chevalier. Il est de coutume, dans ce bailliage, de 
servir un verre de muscadet non seulement aux dignitaires, 
mais également à toute l’assistance, ce qui, visiblement, est 
fort apprécié. 
Après le chapitre, un dîner de gala, de belle qualité, 
comprenant poisson et viande, fut servi, et les vins qui l’accompagnèrent étaient également d’un excellent niveau. 
A la fin du dîner, le grand maître prononça un discours dans lequel il soulignait les longs liens d’amitié unissant 
l’Ordre, et le bailliage de Grande Bretagne qui en juillet 2020, s’apprête à célébrer le 50ème anniversaire de sa création, 
à Oxford.
                                                                                                                                         Gérard RICHARD

5ème Musca’day à Vallet : « Le bonheur de déguster» …
En ce samedi 7 décembre, dans la douceur à peine humide de cette fin d’automne, une vingtaine de chevaliers bretvins 
accompagnés de 5 dames de la duchesse Anne, des sonneurs, le grand maître en tête, ont inauguré ce  5ème Musca’Day 

sur la place Charles de Gaulle. Des animations pour tous les âges 
attendaient les visiteurs, un show-laser était projeté sur la façade 
le l’Office de Tourisme, etc…

Le moment le plus exceptionnel fut celui de la dégustation du 
nouveau millésime présenté par 15 vignerons, dégustation associée 
aux produits de la mer, aux fromages et autres charcutailles. 
La poésie était dans le verre, un véritable éveil des papilles et des 
pupilles, de la magie… Le Muscadet 2019 ne dérogera pas à la 
tradition, un millésime en « 9 » c’est toujours du bonheur, de la 
qualité, des arômes surprenants, de la vivacité, des rondeurs…

Les qualificatifs ne manquent pas. Dame nature a récompensé le travail des vignerons qui méritent d’être reconnus et 
encouragés dans leurs démarches de qualité. On peut dire qu’en cette année 2019, le bonheur était dans les verres…

Jean-Pierre GARREAU

Les Bretvins aux 40èmes vendanges du Bouffay, le 7 septembre 2019

Comme chaque année et ce depuis 40 ans, eurent lieu sous un soleil radieux, les vendanges de la commune libre du Bouffay. 
Une dame de la duchesse Anne et une quinzaine de frères chevaliers bretvins avaient effectué le déplacement, afin de représenter 
l’Ordre.
La fanfare de Rezé entraina un premier défilé dans les rues de Nantes  
mené par le Gouverneur-Maire du Bouffay, accompagné du large sourire 
de leurs majestés, les reines de Nantes et de Saint-Herblain. Trois de nos 
sonneurs menaient gaiement, au son des bombardes et de la cornemuse, les 
chevaliers bretvins qui fermaient ainsi le défilé. 
Au retour, l’ordre fut donné de procéder à la vendange, suivie de la presse 
du raisin et de la dégustation. Un nouveau roi du Bouffay fut nommé sous 
le nom d’Eric 1er. 
Tout ce beau monde reprit gentiment, toujours en défilé, le chemin de 
la mairie de Nantes. Accompagnées par les tambours et les clairons, les 
vendangeuses distribuèrent le raisin aux Nantais. En arrivant à la mairie, 
Madame Johanna Rolland, maire de Nantes et Monsieur Bolo,  son adjoint, 
nous accueillirent sur les marches de l’Hôtel de Ville et invitèrent les participants à se rendre dans le parc attenant, où nous 
attendait le traditionnel muscadet d’honneur.                           

                                                                                                                                                          Dominique DUBREUIL

En l’an 2003 le marquis Robert de Goulaine, invité par les Inquiets, vint participer à une manifestation à Quiliano, Savona. 
Naturellement la visite fut rendue en juillet de la même année par une délégation italienne. À cette occasion nos hommes furent 

intronisés « chevaliers bretvins » au château de Goulaine pour commencer une nouvelle 
aventure…C’est donc tout naturellement un véritable retour aux origines lorsque nous avons 
imaginé où se situerait notre « point de rencontre » . 
Le 13 novembre 2019, les bretvins du bailliage se sont retrouvés à Quiliano avec un bon groupe 
d’amis. Après avoir expliqué à nos amis le but de l’Ordre  des chevaliers  bretvins, notre bailli 
Eraldo a introduit la cérémonie en disant : « Même si le mot semble un peu grandiose, nous 
allons ensemble inaugurer notre point de rencontre. Nous devons pour ceci remercier notre 
très grand ami Lorenzo Turco qui nous a tout de suite donné son accord pour poser notre 
plaque et faire de chez lui notre lieu de rendez-vous ».Le chevalier Nicola Isetta, de nouveau 

maire de Quiliano, a ensuite pris la parole disant : « Merci d’avoir choisi ce lieu de la culture du vin et de la bonne cuisine ».

Nous avons alors dévoilé la plaque, créée et façonnée par notre chevalier Piero Pastorino, artisan céramiste par passion, en levant 
nos verres de Muscadet sans oublier de prononcer notre devise  « Bois le vin et sois bon comme lui ».

             Eraldo CARUGGI     Monique CASSEVILLE

Le bailliage de Savone dans ses nouveaux locaux...
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Le clocher toscan sonne 11h. Un défilé de chevaliers bretvins déambule en direction des vieilles halles de Clisson. La foule 
des visiteurs provenant du vignoble ou des départements limitrophes est déjà au rendez-vous pour nous accueillir et fêter le 
nouveau-né : « Le Muscadet 2019 ».
Munis de leurs verres gravés à l’effigie du « Pont Caffino » de Château-
Thébaud, le grand public, les connaisseurs et les chevaliers bretvins font le 
tour de tous les stands de la Vallée de Clisson, accueillis chaleureusement 
par les vignerons.
Auparavant, Xavier Bonnet, maire de Clisson, Stéphane Drouet et Christian 
Gauthier, respectivement président de l’association des vignerons de la 
Vallée de Clisson et de la Fédération des Vins de Nantes, nous font part des 
difficultés rencontrées par la profession actuellement, mais surtout nous 
font part de la qualité de leurs produits. Après avoir dégusté les différents 
crus, il s’avère que les premiers Muscadets 2019 affichent un potentiel, 
riche d’arômes prometteurs.
D’ores et déjà, nous pouvons confirmer que ce millésime, parfait en 
équilibre, sera probablement encore supérieur au printemps. Il sera sûrement un grand Muscadet de garde. Il est donc bien né, 
le divin nectar !...
                Jean-Pierre GARREAU 

Nouvel An du muscadet à Clisson

Chapitre sportif et “chaleureux” à la Frémoire
Les ombrages de la Frémoire en Vertou, en ces temps caniculaires, étaient on ne peut plus opportuns, ceci afin d’accueillir 
les invités du championnat de France de cyclisme. C’est en effet dans ce cadre que les organisateurs souhaitaient un chapitre 
exceptionnel auprès des chevaliers bretvins afin que l’Ordre reçoive en son sein des notables du monde sportif ou de la 
politique…Et quelles sommités ! Jugez vous-mêmes : Se sont présentés devant le grand maître Claude Nicol et toute la pléiade 
des chevaliers bretvins et dames de la duchesse Anne :
- Philippe QUINTAIS : 12 fois champion de France de pétanque, 3 titres mondiaux en triplette. 
- Daniel MANGEAS, commentateur cycliste, notamment du Tour de France.
- Michel CALLOT, président de la Fédération de France de cyclisme depuis 2017.
- Marc MADIOT, ex cycliste professionnel, aujourd’hui manageur.
- Philippe GROSVALET, président du Conseil Départemental de Loire-Atlantique.
La marraine et les parrains ne furent pas à cours d’éloges dans la présentation de leurs filleuls respectifs. Les jeux de mots 

souriants ont fusé et égayé la nombreuse assistance. Le grand 
maître (en très grande forme) et les dignitaires étaient affutés 
pour mener ce chapitre, il restera longtemps gravé dans la 
mémoire de tous les participants. Très affables furent les propos 
et l’accueil faits à ces personnalités fort simples et attachantes.

Celles-ci n’ont pas failli aux épreuves imposées et ont fait le 
serment de faire leur la devise de l’Ordre des chevaliers bretvins : 
« Bois le vin, sois bon comme lui ».

La chaleur torride de ce bel été invita promptement tous 
les participants vers la salle de dégustation, ceci dans 
le but de lever le verre (avec toute notre modération 
habituelle !) à la santé des nouveaux chevaliers bretvins.                                                                                                                                        

                                                                                                                                                           Gérard GOURAUD
                                                                                                                                                  

Installation du Bailliage de Pologne.
14 septembre 2019 : une date importante pour l’Ordre des chevaliers bretvins et l’aboutissement pour la chancellerie de Varsovie 
d’une longue procédure  pour sa reconnaissance en bailliage en Pologne.

Une demande de création d’un nouveau bailliage, plusieurs fois réitérée par nos amis chevaliers 
bretvins polonais, relayée par Gerhard Franzen, bailli emeritus de Berlin-Brandenbourg, est 
acceptée à l’unanimité le 3 juillet 2017 par le conseil restreint et confirmée par le grand conseil du 
23 novembre 2017.
Le 10 septembre de cette même année, Gerhard Franzen organisa et présida dans un l’hôtel proche 
de Berlin, une rencontre afin de définir les modalités et le calendrier de la mise en place de ce 
bailliage. Etaient présents: le grand maître, Claude Nicol, Gérard Monharoul, Jean Pierre Dubard, 
Wojciech Gnas, Lukasz Abbramowicz et Lukasz Czajkowski.
Wojciech Gnas a été reconnu futur bailli le 12 mai 2018 lors du chapitre exceptionnel du 70e 
anniversaire de l’Ordre à Nantes. A cette occasion, il lui a été remis la charte reconnaissant la 
naissance d’une chancellerie en Pologne.
Enfin du 11 au 15 septembre 2019, à Varsovie, capitale de la Pologne, Wojciech et ses amis nous ont 
accueillis pour l’installation de ce nouveau bailliage. Ils nous ont fait découvrir, aimer leur ville et 
raconter son histoire.

Nous étions environ 130 (dont 23 nantais) à avoir effectué le déplacement à Varsovie. Les bretvins polonais nous avaient concocté un 
superbe programme sans fausse note.
A l’aéroport Fréderic Chopin, tout neuf et très moderne, accueillis par nos amis polonais, c’est en taxi que nous rejoignons notre hôtel 
du centre ville, ville très moderne avec de très larges avenues. 
Le diner de bienvenue, au restaurant Pasadena, a permis à toutes les délégations de se retrouver.
Le lendemain matin était réservé à une visite guidée de la ville. 
Répartis par groupe et par car, nous avons sillonné les quartiers 
reconstruits sur l’ancien ghetto. Dans le parc Lazienki, nous avons 
admiré la magnifique et unique statue art nouveau de Frédéric 
Chopin. Des concerts y sont organisés tous les dimanches. Puis 
c’est à pied que nous avons déambulé dans la « Vieille Ville », sa 
place du marché et sa Voie Royale. 
C’est à partir de tableaux que celle-ci a été reconstruite après la 
seconde guerre mondiale. A ce jour, elle est inscrite sur la liste du 
patrimoine mondial de l’UNESCO. Une vraie perle… Nous avons 
été séduits par ses immeubles multicolores et ses ruelles étroites. 
Le 13 septembre, après 60 km dans la campagne polonaise, nous 
avons rejoint Zelazowa Wola, village natal de  Frédéric Chopin. La 
visite de son manoir transformé en musée nous a permis d’admirer 
et de flâner dans son magnifique parc. A 12 h. un mini concert nous 
était proposé à l’extérieur de sa maison. 
Le midi, nous avons pu apprécier un repas à la polonaise et déguster des vins régionaux agrémentés d’une superbe présentation par 

nos hôtes.
Le samedi fut consacré à une visite émouvante du musée très moderne de l’histoire des juifs polonais « POLIN », 
lieu qui retrace leur riche histoire depuis le Moyen Age jusqu’à ce jour.
Après un bref passage dans notre hôtel, nous nous sommes préparés pour les cérémonies. Gerhard Franzen, en 
véritable « chef d’orchestre » nous accueillit pour cette soirée. 
La partition était parfaite. Le cérémonial se déroula en deux temps. Tout d’abord la reconnaissance, par notre 
grand maître, Claude Nicol, du nouveau bailliage et l’installation du nouveau bailli, Wojciech Gnas. En signe 
de reconnaissance, tous les baillis étrangers présents, accompagnés de leur étendard, sont venu le saluer. Cette 
première partie se termina par la remise du drapeau du bailliage polonais, cadeau des délégations étrangères. Ce 
fut un grand moment.
Wojciech Gnas s’installa ensuite à la table d’honneur et présida son premier chapitre.
Quatre impétrants rejoignirent la toute jeune équipe :
-  Izabela Kaminska, journaliste du vin et professeur de Français,

  -  Maciej Szweddowski, avocat dans un cabinet américain à Varsovie, 
 - Mateusz Wojtowicz-Lenczewski travaille dans la gestion des risques et des opérations dans des banques 

polonaises et européennes.
- Pawel Hordynski est directeur financier dans la société construisant l’un des plus grands réseaux de fibre en Pologne. 
Un magnifique dîner de gala clôtura cette soirée.
Je voudrais terminer ce mot par souhaiter longue vie au sein de l’Ordre des chevaliers bretvins à ce nouveau bailliage et un GRAND MERCI :
- à Wojciech Gnas et ses 2 confrères, qui ont su, pendant 4 jours, nous accueillir et faire apprécier leur ville. Ils ont été omniprésents et très 
efficaces pour notre bien être et pour régler tous nos petits problèmes, et à tous ceux qui ont permis l’existence de ce nouveau bailliage.
 
                                                                                                                                                                                               Jean-Pierre DUBARD

 

Participation du Prévôt  Consul du Morbihan  de l’Ordre des chevaliers bretvins 
au concours des Cercles Celtiques à Mauron (Morbihan) le 20 juillet 2019

La ville de Mauron (Morbihan) et la Confédération Kendalch (qui regroupe les cercles celtiques de danse et de chant en 
Bretagne) ont organisé fin juillet 2019 un important rassemblement des cercles celtiques du  Morbihan. Le 
cercle celtique de Saint-Armel, en Presqu’ile de Rhuys, a présenté lors cette manifestation, un spectacle 
très apprécié de danses bretonnes sur le thème de la vigne et du vin en Loire Atlantique et en Morbihan. 
La culture de la vigne fut très importante en Presqu’ile de Rhuys jusqu’à la fin du XIX ème siècle, des 
projets de renaissance de la vigne sont actuellement à l’étude.
Le prévôt consul de l’Ordre des chevaliers bretvins, Yves Borius, se devait naturellement de participer à 
cette manifestation, en appui à la prestation du cercle celtique de Saint-Armel. Ce fut l’occasion, devant 
le public nombreux de Mauron, de rappeler les objectifs de l’Ordre des chevaliers bretvins, créé en 1948, 
pour assurer la mise en valeur des produits du pays nantais, de sa cuisine, et tout particulièrement de ses 
grands vins. 

Plus de 300 chevaliers bretvins se mobilisent tout au long de l’année pour promouvoir l’image de marque des vins de la région 
de Nantes par d’importantes actions régionales, nationales et internationales. Ils s’efforcent de maintenir les coutumes et  les 
traditions du folklore haut breton et du tourisme dans le vignoble nantais.

   Le petit insurgé
du ghetto de Varsovie
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67ème Bouteille d’Or : Une 1ère pour Le Loroux-Bottereau…

67 ans que la Bouteille d’Or se faisait attendre dans ce fief viticole qu’est le Loroux-Bottereau...Elle est enfin 
arrivée dans ce haut lieu du Muscadet qui a vu 
naître, entre autres, le Grand Prix Clémence 
Lefeuvre.
Ce ne sont pas moins de 110 dames de la 
duchesse Anne et chevaliers bretvins, en tenue, 
qui ont fait fi des conditions atmosphériques 
maussades pour converger vers le Loroux-
Bottereau afin de partager la liesse générale. Ils 
ont goûté les propos de Paul Corbet, premier 
magistrat de la commune et de Christophe 
Vilain, porte-parole de la viticulture locale: 
«C’est un grand moment à la gloire du 
Muscadet et du savoir vivre dans le vignoble 
nantais. C’est un grand honneur de recevoir cette distinction attendue depuis 67 ans. Toutes ces années de 

travail pour les vignerons qui méritent amplement ce trophée». 
Bien entendu, notre grand maître, Claude Nicol, a abondé dans ce sens et 
félicité chaleureusement les vignerons locaux, sans oublier leurs collègues 
d’Aigrefeuille sur Maine qui étaient sans doute un peu chagrinés de rendre la 
Bouteille d’Or, après l’avoir bichonnée pendant un an...
Mais la journée avait débuté par un chapitre, comme de coutume haut en couleurs, 
qui a vu l’entrée au sein de l’Ordre des chevaliers bretvins de 6 petits nouveaux. 
Parité oblige, 3 dames de la duchesse Anne et 3 chevaliers tout intimidés, après 
subi avec succès l’épreuve imposée de la pipette, ont fait le serment de vivre 
désormais en bons et loyaux 
bretvins. Les marraines et 
parrains ont su présenter leurs 
filleuls sans être avares de 
bons mots. Nous retiendrons 
cette phrase, de Martin Luther, 

prononcée par une marraine: «Qui n’aime point le vin, les 
femmes ni le chant restera sot toute sa vie»...
Ont fait leur entrée dans l’Ordre des chevaliers bretvins: 
Mesdames Eliane SIGOIGNE, Estelle CREAC’H, Julie 
VOLANT. Messieurs Daniel MABIT, Romain COUILLAUD, 
Loïc DELAUNAY.
Et puis bien entendu, une fête comme celle-ci, tant attendue, ne pouvait que se prolonger que par un banquet 
qui a réuni 258 convives heureux de déguster les mets proposés par notre frère chevalier, Guillaume Jamin et 
toute son équipe.
Et puis, si nous prenions rendez-vous pour  une autre Bouteille d’Or au Loroux-Bottereau ? Pourquoi pas, mais 
de grâce, n’attendez pas 67 ans...
                                                                                                                                          Jean-Marie GIRARD

1955: la Bouteille d’Or revient à Mouzillon

Ouest-France 13 septembre 1955


